

Escala Crítica/ Columna diaria

- *El de los agentes y la seguridad, problema estructural
- *Tabasco busca sacar el agua; otros, obtenerla del mar
- *Madero y Cordero, más que ganar no perder el partido

Víctor M. Sámano Labastida

LA PROLONGADA huelga de los agentes de la policía preventiva y de tránsito en Tabasco empieza a preocupar. Trascendió que el gobierno federal reforzará su apoyo a la administración estatal –la seguridad pública es una cuestión institucional-, en tanto que diversos sectores exigieron a los paristas retornar a sus labores. Uno de los dirigentes del movimiento, Lourdes Osorio aseguró su interés primordial son las prestaciones laborales y las condiciones de trabajo. Se atenderán las demandas legales y legítimas

Legítimas, reiteró el gobernador Arturo Núñez.

Aunque en el Sistema Nacional de Seguridad Pública los policías tabasqueños aparecen con un promedio salarial de seis mil 217 pesos mensuales, los jefes de la revuelta aseguran que el promedio es de cuatro mil pesos.

Osorio, un policía con unos 40 años de antigüedad en la corporación, afirmó que están dispuestos a cambiar sus horarios de 24 de labor por 48 de descanso al que rige nacionalmente de 24 por 24. Aquel régimen de excepción les fue otorgado por Roberto Madrazo en respuesta a otra rebelión.

UNA LARGA HISTORIA

EL REZAGO policiaco tiene una larga historia. Hubo revueltas durante la administración de Salvador Neme, Manuel Gurría, Roberto Madrazo, Manuel Andrade y Andrés Granier. Ahora existen otras circunstancias que hacen más complejo el problema.

De acuerdo al diagnóstico presentado en el Plan Estatal de Desarrollo, en el 2010 reportes federales colocaban a Tabasco como “la entidad federativa con el mayor índice de violencia contra el transeúnte con 374.2 eventos por cada 100 mil habitantes, siendo la media nacional de 85.4”. Una diferencia bárbara.

La encuesta de de victimización (INEGI) de 2012 colocaba a Tabasco en el lugar 11 con

mayor percepción de inseguridad; el de índice más alto en el sureste.

En 2009, se calculaba que el salario promedio de un “policía raso” en la entidad era de entre 4 mil 500 y 5 mil pesos mensuales. Le comenté aquí hace unos meses que un reporte del 2011 los colocaba en una notable mejoría aunque no suficiente: 6 mil 271 pesos mensuales. Los policías afirman que las cifras oficiales no se ajustan a la realidad.

Los agentes preventivos de Tamaulipas –los peor pagados- obtienen ingresos de sólo 3 mil 618 pesos mensuales; los de Quintana Roo 4 mil 894, Nayarit 5 mil 762 y Oaxaca 5 mil 961.

Aunque el promedio nacional está en 9 mil 250 pesos, hay corporaciones en las que los pagos son de entre 13 mil y 18 mil mensuales. Sería el caso de Aguascalientes, Baja California y Campeche.

Un caso paradójico es el de los policías municipales: en Tizimín, Yucatán, se registraba el salario más bajo con 4 mil 603 pesos mensuales, pero mejor pagados que los estatales de Tamaulipas. Tijuana, Baja California, reportaba pagos a sus agentes municipales por hasta 14 mil 949 al mes.

Referimos aquí, y me parece que es oportuno recordarlo, que mucho había que hacer en otros ámbitos por la policía tabasqueña: un reporte correspondiente a 3 mil 3 mil 472 efectivos mostraba que sólo 95 contaban con estudios de nivel superior y sólo uno de postgrado. Un mil 566 terminaron el bachillerato y un mil 548 llegaron hasta la secundaria. El resto primaria o menos.

Mayores de 50 años sería el 15 por ciento del total reportado como “activo”. Sólo 786 tendrían menos de 30 años de edad.

Durante la rebelión de septiembre pasado –de las tres que ha habido en lo que va del sexenio-, anotamos aquí otro dato revelador: en realidad no contamos con una policía propiamente estatal. Por el número de efectivos distribuidos en turnos de 28 por 42 horas, se dispondrían de unos 2 mil 500 agentes apenas para vigilar Villahermosa, villas, poblados y zona conurbada.

Un diagnóstico serio, que logre distinguir los problemas estructurales, los propiamente laborales y los de índole político partidista, no encaminaría a la solución de largo plazo, contrario a los acostumbrados remedios temporales.

AGUA Y DESAGÜE

UNOS 300 mil millones de pesos ofreció invertir el presidente Enrique Peña Nieto en los próximos cuatro años para el nuevo Plan Hídrico Nacional. Al arranque de la propuesta en Villahermosa, Tabasco, anunciada en enero del 2013, el mandatario le puso cifras esta semana.

Aunque para los habitantes de Tabasco lo más visible es la mitigación de las inundaciones, en realidad lo que se requiere es el aprovechamiento integral del agua.

Ahí está Ciudad del Carmen, Campeche, donde se ofreció terminar el primer acueducto que cruza el mar para llevar agua a la zona urbana. Otra obra relevante es la desalinizadora de agua en Ensenada, Baja California. En estos dos casos el problema es la escasez de agua. Aunque la desalinización es un proceso polémico, desde 2007 Baja California se convirtió en

pionero en el país para “rescatar” agua del mar...mientras que en Tabasco la urgencia parece ser vaciar el agua dulce.

PANISTAS AL ATAQUE

GUSTAVO Madero y Ernesto Cordero, los dos aspirantes a la dirigencia nacional del PAN, buscarán en Tabasco los tres mil votos potenciales entre la militancia blanquiazul. La depuración del padrón panista redujo el universo posible de votantes, aunque con la diferencia de que ahora será una elección abierta en la que pueden participar en todo el país unos 220 mil inscritos.

La campaña de Madero en la entidad la coordinará el diputado local Francisco Castillo, quien estará acompañado de Mario Alba Ocaña, Pedro Gabriel Hidalgo, Romeo Sandoval y Nicolás Alejandro León. El aspirante a la reelección estará en Villahermosa el 9 de abril.

Una base de apoyo para el otro aspirante Ernesto Cordero es la que construye el diputado federal Juan Cáceres. Según el legislador una encuesta de Parametría da una amplia ventaja al ex aspirante presidencial Cordero, con una opinión efectiva del 88 por ciento contra 55 puntos de Madero.

El desafío del PAN es evitar que esta contienda interna los conduzca a una ruptura como ha sucedido en otros partidos que acuden a la consulta abierta.

AL MARGEN

LOS FOCOS ROJOS se encendieron nuevamente en el sector salud de Tabasco. Una movilización de médicos, enfermeras y personal de apoyo está en curso. Prevenir es también mejor en asuntos político sociales.

EL ASUNTO de Oceanografía es una radiografía de los negocios en torno al petróleo y al poder. Más de cien contratos le fueron otorgados en la época dorada y ahora la Comisión Nacional Bancaria le intervino ahora 50 cuentas a solicitud de la PGR.

DESDE QUE se anunció la creación de la Gendarmería Nacional fueron establecidas como zonas de operación las aduanas y fronteras. En especial la franja sur que abarca Chiapas y Tabasco. Ya están seleccionados los comandantes, en julio tendrán a los primeros contingentes. (vmsamano@yahoo.com.mx)

POLICÍAS, UN DIAGNÓSTICO ADECUADO PARA HALLAR SALIDA A LA REVUELTA

Escrito por Editor

Jueves, 27 de Marzo de 2014 00:33 -
